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AN�XO III

R�LÁTORIO PRADO-N�’s – 2023/2024
I. INICIANDO A CONV�RSA...

So) professora, ed)cadora e trabalhadora da ed)cação há 33 anos, incl)so ed)cação
básica (ensino f)ndamental II e ensino médio) e ensino )niversitário. Acredito q)e o ensino, a
pesq)isa e extensão, apesar de terem s)as especificidades, corroboram e se interdeterminam
m)t)amente. Assim, sempre proc)rei desenvolver e trabalhar esses trêsmomentos, cada q)al
em se) campo.

Estava na Universidade Federal do Pia)í (13 anos) e agora esto) na Universidade
Federal do Ceará (ingresso em 2023), tomando ciência e me familiarizando com os trâmites
b)rocráticos da instit)ição, desenvolvendo ensino, pesq)isa (PIBIC) e extensão.

Ao refletir sobre os vários problemas ed)cacionais dos tempos hodiernos, tomei a
decisão de atacar a q)estão da form*ção de professores e os problem*s educ*cion*is vividos
pelos estud*ntes, ainda mais com a implantação da Lei 13.415/2017 da (Contra)Reforma do
Ensino Médio (agora Novo “novíssimo” Ensino Médio) e se)s impactos na vida de docentes e
discentes.

Porém, a ideia mestra é estr)t)rar e desenvolver )m projeto col*bor*tivo/coletivo,
constr)ído conj)ntamente com as(os) trabalhadores(as) da ed)cação e com os(as) est)dantes
(se) diferenci*l), algo q)e não é o comum *os projetos extensionist*s, dado q)e, em s)a
maioria, já vão até à com)nidade com )ma propost* pront* * ser implement*d*, ainda q)e
possa ser aperfeiçoada no contato e trabalho efetivo com a com)nidade, incl)indo s)gestões
desta.

Inicialmente, )ma colega docente do Departamento de F)ndamentos da Ed)cação se
prontifico) a desenvolver o projeto comigo. No entanto, antes mesmo de iniciar as ações, por
problemas de ordem pessoal/familiar, solicito) se) desligamento. Isso me preoc)po), pois
acredito q)e ações, principalmente as ed)cativas, necessitam, sempre, de d)as pessoas para
poder dar conta das forças adversas do acaso e das circ)nstâncias. Felizmente, fomos
agraciados com a colaboração da professor* C*rl* Silvino Oliveir*, d* Universid*de Feder*l
do Pi*uí, q)e estabelece) )ma p*rceri* conosco e está desenvolvendo o mesmo projeto n*
cid*de de Picos, Pi*uí, além de participar de alg)mas das ações planejadas na Escola
Fig)eiredo Correia, de Fortaleza, onde passamos a at)ar, após esforços infr)tíferos e dispêndio
precioso de tempo tentando aprovar e iniciar o projeto na Escola Ada)to Bezerra.

A escrita deste relato adveio da necessidade de expor, em linh*s ger*is, o FAZER-SE do
Projeto, algo não contemplado pelo Rel*tório Fin*l an)al exigido pela UFC em se) form)lário
padrão disponibilizado pela Pró-Reitoria de Extensão (PREX-UFC). Estamos convictos de q)e
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apenas esse meio – o) o)tro semelhante – pode, de fato, desenhar )m p*nor*m* o m*is
*proxim*do e *propri*do possível dos fatos, m)nindo os gestores de )ma visão de conj)nto,
de totalidade para avaliar o desenvolvimento e realizações de Projetos de Extensão, de modo
a serem j)stos em s)as decisões q)anto a bolsas e contin)idade das ações.
II. FAZ�R-S�...

Como estava iniciando as atividades em Fortaleza, a colega de departamento q)e iria
trabalhar comigo indico) a �scol* Ad*uto Bezerr* para a apresentação da proposta do PRADO-
NE’s, já q)e é )ma parceira da UFC em o)tras atividades, aberta ao contato. Sendo assim,
acatei a s)gestão. Amediação para a visita foi realizada pela professora Anna Karina, lotada na
escola, a q)al encontrei na Assembleia Legislativa n)ma A)diência Pública sobre O Novo
Ensino Médio. Através dela obtive o contato do diretor da escola, professor Otacílio. O primeiro
contato foi por meio do whatsapp, no dia 20/06/2023. A visita à escola para apresentação da
proposta ocorre) no dia 22/06/2023 (período de recesso escolar).

O professor Otacílio teve grave problema de saúde, atrasando a seq)ência de visitas.
Somente no dia 19/08/2023 conseg)i conversar com o professor H)mberto, vice-diretor, q)e
estava s)bstit)indo-o. Cont)do, após a exposição, o vice-diretor pedi) q)e e) retornasse na
próxima semana, pois o professor Otacílio voltaria as atividades e ele seria a pessoa mais
indicada para a tomada de decisões.

No dia 25/08/2023 conseg)i conversar com o professor Otacílio, q)e havia lido o
projeto (entreg)e em mãos no nosso primeiro encontro). Solicito) q)e e) deixasse a
metodologia mais clara para apresentar aos professores, pois como não se tr*t*v* de um*
propost* de implement*ção pront*, mas construíd* coletiv*/col*bor*tiv*mente, talvez
os(as) professores(as) tivessem alg)ma dific)ldade para compreendê-lo bem.

As alterações foram realizadas e a conversa com os(as) professores(as) da área de
h)manas ocorre) no dia 31/08/2023, acompanhada pelos coordenadores professora Cristina
e professor Clá)dio. O bolsista Antonio Williams estava comigo para a apresentação do projeto
para os(as) professores(as). Conhecemos a professora Liana, lotada na �scol* Figueiredo
Correi*, além do Ada)to Bezerra. Pedi) q)e fôssemos apresentar o projeto à diretora da
escola. A acolhida dos professores(as) foi boa, mas a preoc)pação é com a q)antidade de
projetos e trabalho q)e já têm e as cobranças da Secretaria.

Agendamos o próximo encontro com os(as) professores(as) da área de h)manas para
o dia 14/09/2023 a fim de q)e p)déssemos fazer )ma rod* de convers* sobre as q)estões e
problemas q)e mais os aflige e por q)al deles desejariam iniciar o enfrentamento. Cont)do,
ao chegarmos lá, encontramos os(as) professores(as) sobrecarregados com correções e
aplicação de provas, remarcando para o dia 21/09/2023.
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No dia 21/09/2023 ho)ve paralisação e ato na Assembleia Legislativa. Remarcamos

para 28/09/2023. No dia agendado, nos deparamos com )ma re)nião acalorada entre os(as)
professores(as) e o vice-diretor, professor H)mberto, de modo q)e não foi possível realizar
nosso encontro. Além disso, ainda estão sobrecarregados com rec)peração paralela,
sim)lados e provas parciais. Remarcamos para 05/10/2023.

No dia 05/10/2023 conseg)imos fazer a re)nião com os(as) professores(as). Disseram
q)e irão desenvolver o projeto, mas a partir do ano q)e vem, após finalizar os projetos q)e
estão em andamento e também as demais atividades, já q)e estão sobrecarregados. A
coordenadora Cristina nos passo) o contato da professora Michele para agendarmos a
apresentação do projeto para os est)dantes representantes de t)rma e também com os
professores diretores de t)rma.

Em contato com a professora Michele, conseg)imos agendar a apresentação do
projeto para os est)dantes representantes de t)rma da manhã para o dia 19/10/2023. Após a
apresentação, os est)dantes aprovaram a proposta, estando dispostos a começar as rodas de
conversa em novembro. Todavia, os professores coordenadores disseram q)e estão no final
do bimestre e q)e a correria está grande, de modo q)e não será possível realizar nenh)ma
atividade neste ano, ficando para o próximo. (OBS.: as fotos desse momento foram tiradas
pelo bolsista Antonio Williams, através de se) aparelho cel)lar. Infelizmente, não dispomos
das imagens)

As circ)nstâncias da �scol* Ad*uto Bezerr* e as procrastinações nos desanimaram )m
po)co, mas ficamos confiantes de q)e iríamos iniciar o projeto no ano de 2024. Assim, na
primeira semana de janeiro de 2024 entramos em contato com a �scol* Figueiredo Correi* e
marcamos )ma conversa com a diretora em exercício para apresentar o projeto, embora
estivesse de saída e se aposentando e )ma nova eleição estivesse para ocorrer, sendo q)e a
probabilidade era de q)e o professor Marcel se tornasse o novo diretor (o q)e se concretizo)).

Também entramos em contato com a �scol* Ad*uto Bezerr*. O diretor em exercício da
Escola Ada)to Bezerra, professor H)mberto, disse q)e estavam em planejamento interno, com
m)itas atividades e projetos, e q)e não seri* possível re*liz*r *s *ções *vent*d*s nem em
j*neiro, nem em fevereiro. Demodo q)e ficamos de entrar em cont*to nov*mente em m*rço.
No mês de março, o professor H)mberto disse q)e eles estavam com muitos projetos e
*tivid*des e q)e não seri* m*is possível re*liz*r o tr*b*lho conosco. A partir de então,
centramos nossos esforços j)nto à �scol* Figueiredo Correi*.

A �scol* Figueiredo Correi* abri) espaço na semana pedagógica de janeiro de 2024
para as oficinas sobre o m*teri*l do Novo �nsino Médio e a BNCC/Ce*rá (a princípio, dia
25/01/2024, das 08:00 às 12:00). Na data combinada, estiveram presentes as professoras Iael
de So)za e Carla Silvino Oliveira e a bolsista Ana Vitória. Foram tiradas fotos de cel)lar.

Obs.: No ano de 2023 tive vários encontros com o bolsista Antonio Williams para a criação do
instagran e milkshake do PRADO-NE’s.
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No dia 23/01/2024, ao ir na �scol* Figueiredo Correi* para retirar os livros do Novo

�nsino Médio (N�M) e do Projeto de Vid* da Área de Ciências Sociais e Aplicadas e da Área
de Ling)agem, a professora L)iza, coordenadora pedagógica, solicito) q)e a oficina fosse
m)dada para 24/01/2024 devido evento de posse do diretor da escola, e nosso horário ficaria
das 09:00 às 12:00. Atendemos o pedido e readeq)amos a oficina.

A abert)ra inicio) às 8:30 com a fala do diretor, seg)ida de slides sobre acolhida e
gentileza (motivação, socioafetivo, interações h)manas). Na seq)ência, dois ex-al)nos
concl)intes do ensino médio fizeram )m depoimento sobre a importância do colégio e dos
professores em s)as vidas. Chamo) a atenção a fala deles dizendo q)e as(os) professoras(es)
são )ma “seg)nda mãe/pai” para eles e q)e podem “tirá-los da pobreza”, como se se tratasse
de s)as f)nções.

A seg)ir, os professores se apresentaram, pois havia recém ingressados(as) à escola
entre eles. Q)ando nos passaram a palavra, já era 10:00h. Tivemos q)e reprogramar o modo
de ação. E) e Carla nos apresentamos, falando )m po)co sobre nossa trajetória e do
s)rgimento do PRADO-NE’s e se) diferenci*l em relação aos Projetos de Extensão
Universitários. Também falamos sobre o Grupo de �studo e Pesquis* do Observ*tório do
�nsinoMédio, coordenado pela professora Vanessa e do Grupo de �studos e Pesquis*s em
Polític*, Gestão �duc*cion*l e Form*ção de Professores (GEPGE), coordenado pela professora
Clarice, caso tenham interesse em participar.

Iniciamos fazendo alg)ns q)estionamentos sobre o Documento Curricul*r Referenci*l
do Ce*rá, de 2021 e s)a promessa de “formação de professores” para a implantação do Novo
EnsinoMédio, q)estionando as(os) professoras(es) se, de fato, as promessas foram c)mpridas.
Como era de se esperar, não foram. Não tiveram formação alg)ma. Sentiram-se perdidos, )m
“salve-se q)em p)der” e se apoiaram no conhecimento científico/disciplinar e nos livros
didáticos anteriores para tentar organizar o modo de trabalho com os novos livros do NEM.
Pont)amos, depois, q)e essa atit)de deles, inconscientemente, já foi )ma form* de
resistênci* à proposta contida nesse material elaborado pelo MEC.

A professora Carla demonstro) q)al é a proposta doMEC com essematerial e da BNCC,
desvelando s)a lógica a fim de q)e as(os) professoras(es) possam avaliar, refletir e decidir o
q)e fazer com ele. Ho)ve grande participação das(os) professores(as), interagindo com as
provocações da professora Carla. Utilizo)-se do Currículo do Ce*rá e dasM*trizes Curricul*res
p*r* *s Áre*s de Conhecimento para demonstrar como pensaram o trabalho com os livros do
NEM, algo não cont*do para as(os) professoras(es).

Não ho)ve tempo para realizar a atividade prática, )tilizando os livros do NEM e
encontrando, em cada capít)lo, as “competências” e “habilidades” das Áreas e Conhecimento.
Isso fico) para )m o)tro momento. Colocamo-nos a disposição para retornar e fazer esse
trabalho com eles.

O feedback q)e tivemos ao final dos(as) docentes é q)e acharam a oficina m)ito
prod)tiva, pedindo q)e voltássemos. O q)e faremos. Avisamos q)e estaremos na escola para
apresentar a proposta do PRADO-NE’s e também realizar as oficinas práticas, caso q)eiram.
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Ao final, alg)ns(mas) professores(as) vieram conversar conosco e solicitar os
referenciais bibliográficos e contatos dos gr)pos de pesq)isa da UFC. Combinamos de repassar
as referências e informações para a Coordenadora Pedagógica L)iza, via whatsapp, o q)e foi
feito.
No mês de fevereiro de 2024 abrimos processo na PLATAFORMA BRASIL para aplicação de
q)estionários aos(as) docentes da �scol* Figueiredo Correi*. Ao longo do ano, tivemos m)itas
idas e vindas de doc)mentos na referida plataforma. Inúmeras tentativas foram realizadas para
entrar em contato com alg)m responsável a fim de esclarecer as dúvidas, tanto por e-mail,
telefone e mesmo indo até o camp)s do PICI para conversar com os responsáveis pela extensão
)niversitária. Não obtivemos s)cesso. Por fim, desistimos, pois se perde) o “time” da pesq)isa.
Daq)i em diante, )tilizaremos o)tros meios para colher os dados, como conversas informais o)
mesmo rodas de conversa, já q)e a burocr*tiz*ção excessiv* nos impede de lançar mão de
instr)mentos mais adeq)ados.

Re)nião via google.meet com os bolsistas, no dia 24/02/2024 para organização das
atividades do PRADO-NE’s.

Dia 01/03/2024 formação dos bolsistas do projeto com a professora Carla Silvino
Oliveira sobre a BNCC e o NEM. F)ndamentação teórica.

Dia 08/03/2024, contin)idade da formação com a professora Carla Silvino Oliveira.
Oficina prática. Considerações finais.

Apresentação do projeto PRADO-NE’s para os(as) docentes da �scol* Figueiredo
Correi*, Área de Ciências da Nat)reza. Utilização do espaço de re)nião de área semanal (PCA
– professor coordenador de área), dia 20/03/2024.

Apresentação do projeto PRADO-NE’s para as(os) docentes da �scol* Figueiredo
Correi*, Área de Ciências H)manas e Sociais. Utilização do espaço da re)nião de área semanal
(PCA – professor coordenador de área), dia 21/03/2024.

Apresentação do projeto PRADO-NE’s para as(os) docentes da �scol* Figueiredo
Correi*, Área de Ling)agens. Utilização do espaço da re)nião de área semanal (PCA – professor
coordenador de área), dia 02/04/2024.

Rod* de Convers* com as(os) docentes de Ciências da Nat)reza da �scol* Figueiredo
Correi*, dia 03/04/2024.

Rod* de Convers* com as(os) docentes de Ciências Sociais e H)manas da �scol*
Figueiredo Correi*, dia 04/04/2024, das 8:00 às 9:00.
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Dia 05/04/2024, avaliação das conversas realizadas com os(as) docentes da �scol*

Figueiredo Correi* pela coordenadora e bolsistas.
Dia 10/04/2024, formação dos bolsistas. Disc)ssão do ensaio: A (CONTRA)R�FORMA DO

�NSINO MÉDIO – NOVO �NSINO MÉDIO (N�M): ORIG�NS DO OVO DA S�RP�NT� (prod)ção
res)ltante de pesq)isa PIBIC em parceria com a UNICAMP/SP). Exposição dialogada-
problematizada pela professora Iael de So)za.

Di* 15/04/2024 – Defl*gr*ção d* GR�V� d*s Universid*des Feder*is. Suspensão d*s
*tivid*des *c*dêmic*s. Cont)do, como já havia sido combinada a apresentação do projeto
PRADO-NE’s para os(as) est)dantes da �scol* Figueiredo Correi*, a agenda foi mantida.

Apresentação do Projeto para os(as) est)dantes da �scol* Figueiredo Correi*, dia
25/04/2024, das 11:40 às 12:20, na Tend* dos Técnicos Administr*tivos e dos(*s)
professores(*s) d* UFC em greve. Tinha sido solicitado, com antecedência, a caixa de som e
microfone )tilizados pelos sindicatos para a conversa com os est)dantes. Haviam confirmado.
Porém, no dia, ficamos sem tais rec)rsos e improvisamos )sando a voz em “plenos p)lmões”
para falar com cerca de 150 est)dantes, o q)e prej)dico) a compreensão por parte deles, além
de aparentar falta de organização para as(os) professores da Escola e Diretor q)e estavam
acompanhando os(as) est)dantes no trajeto da Escola até a Tenda.

Só foi possível fazer )ma reflexão sobre essa atividade j)nto aos docentes e direção da
�scol* Figueiredo Correi* com o fim da greve das federais. Decidi)-se por inici*r os trabalhos
do projeto com os(as) docentes, deixando os discentes p*r* um outro momento. Há q)e se
destacar q)e também as escolas da rede estad)al fizeram paralisações e ho)ve tentativa
fr)strada de organização de greve, inviabilizando q)e ocorressem mais encontros.

Agosto 2024 – fim d* greve e retom*d* d*s *tivid*des *c*dêmic*s.
Dia 07/08/2024 retomamos as conversas com os(as) professores(as) da �scol*

Figueiredo Correi*. Em encontro realizado na presente data, confirmaram a adesão ao
projeto. Decidi)-se, coletivamente, pelo espaçamento e d)ração dos encontros (1 por
bimestre, com d)ração de 1:30 a 2:00h), considerando as condições materiais de trabalho
escolar (a a)sência delas) dos(as) docentes.

Na seq)ência, realizamos )ma RODA DE CONVERSA para a escolha do problema a ser
apropriado, analisado, refletido, sistematizado, problematizado para, posteriormente, ser
enfrentado, visando s)a amenização o) mesmo resol)ção. Temática escolhida pelos(as)
docentes: “Os problem*s n*/d* escol*: * função soci*l do(*) professor(*)/educ*dor(*) e seus
limites”.

Acordamos q)e o PRADO-NE’s fará o levantamento bibliográfico sobre a temática
proposta, selecionando omaterial pertinente entre artigos, dissertações e teses para repassar
aos(as) docentes na oficina a ser ministrada no mês de o)t)bro de 2024 pela professora Iael
de So)za – com possível participação da professora Carla Silvino Oliveira – problematizando,
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de maneira dialógica, a temática escolhida pelo gr)po de docentes.

Dia 14/08/2024, re)nião com as bolsistas Ana Vitória e Rayany estip)lando calendário
de atividades de pesq)isa e seleção dematerial para prod)ção de resenhas a serem entreg)es
aos(as) docentes da �scol* Figueiredo Correi* acerca da problemática escolhida. Solicitação
de preparação de res)mos, pelos(as) bolsistas, para os �ncontros Universitários de 2024.

As bolsistas não c)mpriram o calendário estip)lado para levantamento de material,
seleção e constr)ção das resenhas. Novo calendário foi elaborado e com)nicado à
coordenadora Liana, da Escola Fig)eiredo Correia, como também ao gr)po dos(as)
professores(as) no whatsapp, pedindo desc)lpas pela falta de compromisso e
responsabilidade das bolsistas.

Como e) tinha eventos nas d)as semanas finais de novembro, solicitei à coordenadora
Liana e aos(as) professores q)e dissessem a melhor data em dezembro. Porém, emmensagens
trocadas com a coordenadora Liana pelo whatsapp nos dias 25/10/2024, 21/11/2024,
26/11/2024, após cons)lta aos(as) professores(as), obtive como resposta, no dia 03/12/2024,
q)e não havia viabilidade de realizarmos a oficina em dezembro devido o fechamento de notas
e diários de t)rmas, ficando para combinar )ma data para o ano q)e vem.
III. Aprendiz*dos... Reconstruir-se!

O pré-ideado apenas orienta a objetivação, isto porq)e o objetivado sempre termina
por incorporar aq)ilo q)e é exigido pelas circ)nstâncias e sit)ações objetivas damaterialidade
da vida. Não poderia ser diferente com o PRADO-NE’s.

Embora tenhamos essa ciência, na práxis nos esq)ecemos dela e, por vezes, a sensação
é de cansaço e desânimo perante os golpes desferidos e sentidos. Daí a importânci* de não
est*r só no projeto, de ter mais um dos p*res *o nosso lado para nos lembr*r “que é *ssim
mesmo”, servindo de lenitivo nas agr)ras de caminhar pelo caminho. Agr*deço à C*rl* Silvino
de Oliveir* por isso.

Os(as) bolsistas começaram bem,mas decaíram no processo, deixando de c)mprir com
as responsabilidades e compromissos. Para o ano de 2025 farei a seleção de bolsistas vi*
edit*l, expondo todas as respons*bilid*des e compromissos exigidos pelo projeto, abrindo
espaço para cl*ssific*dos, s)bstit)indo os(as) bolsistas q)e não apresentarem envolvimento
satisfatório, além de o)tras providências.

A boa notícia foi a premi*ção recebida pelo Projeto PRADO-NE’s na pessoa da
professora Carla Silvino Oliveira e se) bolsista Ademar Mendes de So)sa Chagas, classificado
em segundo lug*r na modalidade de Comunic*ção Or*l, área Ed)cação, no XIV Seminário de
�xtensão e Cultur* d* Universid*de Feder*l do Pi*uí.
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At)almente, estamos em processo de produção de *rtigo científico refletindo e

analisando esse primeiro ano do projeto, constr)indo )ma comparação entre as experiências
do Pia)í e do Ceará.

Havia elaborado )m o)tro projeto, L�ITURA, �SCRITA e PRODUÇÃO T�XTUAL (Código
2025.CS.0051), mas resolvi não executá-lo a fim de concentr*r tod* * energi* e *tenção
necessári*s *o PRADO-N�’s, garantindo q)e se estr)t)re de forma sólida, f)ncionando de
modo eficaz. Apenas q)ando atingir tal objetivo partirei para )ma nova empreitada. Antes
disso, não. Acredito q)e seja a decisão mais acertada e responsável.

O PRADO-NE’s tem )ma proposta de trabalho diferenciada, pois pretende ser )ma
construção coletiv*-col*bor*tiv*, envolvendo a comunid*de escol*r, principalmente
docentes e discentes, a fim de q)e desenvolvam se) poder de se *utogerir, sendo
independentes e *utônomos em relação *o �st*do, encontrando maneiras de f*zer
resistênci* às form*s de controle est*t*is/empres*ri*is do tr*b*lho e form*ção escol*r
desenvolvido pelos(as) trabalhadores(as) da ed)cação e vivido pelos discentes.

Não temos um* propost* pront* para as escolas com q)e viermos a trabalhar, ao
contrário, esta deve ser construíd* de modo col*bor*tivo/coletivo com a comunid*de
escol*r, partindo daq)ilo q)e identificam como a prioridade dentre as emergências sentidas
no fazer científico-histórico-pedagógico. Esse é nosso diferenci*l e por isso é tão difícil de
desenvolvê-lo junto às escol*s, af)ndadas em processo crescente de burocr*tiz*ção e
controle do tr*b*lho escol*r dos docentes e discentes pel*s Secret*ri*s de �duc*ção,
transformadas em centros gerenci*list*s de controle ped*gógico-*dministr*tivo-escol*r.

Entrementes, contin)aremos n* lut* e nos “f*zimentos”, como diz Darcy Ribeiro,
*prendendo nesse fazer e objetivação, *perfeiço*ndo nossas tátic*s para alcançar e realizar a
estr*tégi* q)e nos em)la na persistênci* d* resistênci* contr*-hegemônic* à ped*gogi*
gerenci*list* e empres*ri*l do c*pit*l em s)a fase neoliberal.

Espero q)e essas considerações demonstrem aos avaliadores a relevância deste
projeto para as escolas da rede “pública”-estatal. Nosso int)ito é transformá-lo em )ma
polític* “públic*” educ*cion*l, de Estado, garantindo, assim, s)a implementação em toda a
rede de ed)cação “pública”-estatal do país.

Atenciosamente,
Professora Drª Iael de So)zaMatríc)la SIAPE: 2580391Fac)ldade de Ed)cação – UFCDepto de F)ndamentos da Ed)cação – Benfica


